

sammt Theagenes schon glänzend bewaffnet und eben damit beschäftigt, seine Leute, die sich bereits um ihn gesammelt hatten, zu größerer Wuth durch eine Rede zu entflammen. Er trat in ihre Mitte und sprach:

Ich weiß nicht, Kameraden, wozu ich euch ausführlicher ermuntern soll, ihr bedürft keiner Erinnerung, denn ihr haltet immer den Krieg für das Leben, und überdem wird die Weitsehigkeit der Worte durch das unerwartete Anrücken der Gegner abgeschnitten. Wenn diejenigen, deren Feinde bei Thaten sind, nicht schnell auf die gleiche Art Abwehr bewerkstelligen, so müssen sie in Allem, was sich gebührt, zu spät kommen. Mit dem Bewußtsein also, daß es sich bei uns nicht um Weib und Kind handelt, was allein genügt, um viele zum Kampfe zu spornen (auf diese nehmen wir weniger Rücksicht und ihrer werden wir so viel haben können als uns der Sieg erhält), sondern um unsere Existenz und unser Leben (denn ein Krieg mit Räubern hört nicht unter bestimmten Bedingungen auf und endigt nicht mit einem Vertrage, man muß vielmehr siegend am Leben bleiben oder gefangen sterben) so wollen wir an Leib und Seele geschärft uns in den Kampf mit den ärgsten Feinden stürzen.

30. Nach diesen Worten sah er sich nach seinem Schildknappen Thermuthis um und rief ihn oft bei seinem Namen. Wie dieser nirgends zu erblicken war, eilte er im Laufe unter vielen Drohungen zu einer Fähre. Denn der Krieg war schon losgebrochen und man konnte auch aus der Ferne sehen, daß diejenigen bereits gefangen genommen wurden, welche die äußersten Punkte an dem Anfange des See's bewohnten. Die Herangerückten steckten die Rähne und Hütten der in ihre Hände Fallenden oder Flihenden in Brand. Von dieser Flamme, die sich nach dem Sumpfe verbreitete und das haufenweise aufgeschichtete Rohr erfaßte, blendete ein unsäglicher unerträglicher Feuerglanz das Auge und ein prasselndes Geräusch drang in das Ohr. Man betrieb und hörte den Krieg in jeder Gestalt. Die Einheimischen bestanden den Kampf mit aller Bereitwilligkeit und Kraft, die Feinde hatten durch ihre Anzahl und ihr unerwartetes Andringen das meiste Uebergewicht und tödteten die Einen auf dem Lande, Andere versenkten sie sammt ihren Rähnen und Behausungen in den See. Durch alles das erhob sich ein verworrenes Getöse in die Luft, von denen, die zu Lande und auf dem Wasser kämpften, tödteten und getödtet wurden, durch ihr